





(AAM2737) 000192635

1991-

Universidad de Chile obligó a los religiosos y sacerdotes a replegarse a sus teólogos propios. La defensa de la vocación religiosa y la espiritualidad de sus miembros prevaleció sobre la necesidad de insertarse en el mundo de los dirigentes del país.

Todos los testimonios que aparecen en las páginas de este libro corresponden en su mayoría a quienes viven otra realidad. Para que el propósito de publicarlo se logre sería necesario presentar el anverso de esta realidad negativa: las virtudes de quienes ejercieron su apostolado en un mundo diferente, con otros medios y con otro espíritu. La historia, para ser fecunda, no debe privilegiar la discontinuidad. Las aguas del acontecer histórico fluyen desde las mismas fuentes y van a desembocar al mismo mar. Incluso, corren por los mismos cauces. Esperamos que el autor de esta obra escriba el segundo capítulo de ellas para bien de la Iglesia, del país y de su familia religiosa.

En las 281 páginas de esta obra, muchas congregaciones hallarán una excelente pauta para un examen de su pasado. Las estadísticas, los testimonios de muchos religiosos de larga trayectoria en su congregación, los juicios tajantes de algunos superiores que creían poseer la respuesta a todos los problemas, los resultados de algunas decisiones precipitadas y los logros de quienes actuaron con espíritu evangélico son aportes valiosos de esta investigación.

MARCIANO BARRIOS VALDÉS

GARCIA AHUMADA, Enrique: *Comienzos de la catequesis en América y particularmente en Chile*, Seminario Pontificio Mayor de los Angeles Custodios, Santiago de Chile, 1991, 719 pp. 21,5x14 cm.

La historia de la catequesis en América hispana no es conocida. Así lo constata con la exposición de varios autores la Introducción de este libro. Su autor no es historiador, pero posee una larga experiencia en las labores catequéticas y catequísticas. El tema le es familiar y su preocupación por estas actividades apostólicas le ha decidido a emprender la tarea de entregar un primer volumen sobre la historia de la catequesis en Chile.

El análisis de las fuentes le hizo ver la necesidad de comenzar con los condicionantes creados por la conquista, la encomienda, la misión y otros aspectos de la historia general de la vida social, política, económica y cultural en nuestro continente desde la llegada de las huestes españolas. Este capítulo lo tituló *Contexto Histórico*. En él sintetiza con acierto y claridad lo sustancial de lo conocido y publicado sobre el tema por diversos historiadores.

Pero antes, en la Introducción, el autor se planteó los problemas de métodos para abordar los objetivos de su investigación. Los principios expuestos en ella orientan la búsqueda de la información y conforman la estructura de la exposición de los resultados obtenidos.

El capítulo segundo expone las normas que rigieron la primera catequesis en América. Se nota el peso de las orientaciones tridentinas y la preocupación por una educación de la fe sistemática que impuso la Reforma protestante en Europa. Pero quedó ausente el estudio de la mentalidad religiosa de los indígenas.

El capítulo tercero presenta una larga lista de precursores europeos. Juan Gerson, Erasmo, Juan de Avila y Bartolomé Carranza son algunas figuras que desfilan en las cincuenta páginas dedicadas al tema.

# Comienzos de la catequesis en América y particularmente en Chile [artículo] Marciano Barrios Valdés.

Libros y documentos

## AUTORÍA

Barrios Valdés, Marciano

## FECHA DE PUBLICACIÓN

1991

## FORMATO

Artículo

## DATOS DE PUBLICACIÓN

Comienzos de la catequesis en América y particularmente en Chile [artículo] Marciano Barrios Valdés.

## FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

## UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile